

Kurikulum yang diberlakukan di Indonesia saat ini adalah Kurikulum 2013. Kurikulum 2013 ini diberlakukan secara bertahap mulai tahun ajaran 2013-2014 melalui pelaksanaan terbatas atau disebut dengan istilah uji coba, khususnya bagi sekolah-sekolah yang sudah siap melaksanakannya. Pada Tahun Ajaran 2013/2014, Kurikulum 2013 dilaksanakan secara terbatas untuk Kelas I dan IV Sekolah Dasar/Madrasah Ibtida'iyah (SD/MI), Kelas VII Sekolah Menengah Pertama/Madrasah Tsanawiyah (SMP/MTs), dan Kelas X Sekolah Menengah Atas/Sekolah Menengah Kejuruan/Madrasah Aliyah (SMA/SMK/MA/MAK). Sedangkan pada tahun ajaran 2014/ 2015 Kurikulum 2013 dilaksanakan secara terbatas untuk Kelas VII dan VIII Sekolah Menengah Pertama/Madrasah Tsanawiyah (SMP/MTs), dan Kelas X dan XI Sekolah Menengah Atas/Sekolah Menengah Kejuruan/Madrasah Aliyah (SMA/SMK/MA/MAK). Pada Tahun Ajaran 2015/2016 diharapkan Kurikulum 2013 telah dilaksanakan di seluruh kelas I sampai dengan Kelas XII.

Dari sekian banyak unsur sumber daya pendidikan, kurikulum merupakan salah satu unsur yang memberikan kontribusi signifikan untuk mewujudkan proses berkembangnya potensi peserta didik. Jadi tidak dapat disangkal lagi bahwa kurikulum yang dikembangkan dengan berbasis pada kompetensi sangat diperlukan sebagai instrumen untuk mengarahkan peserta didik menjadi: manusia berkualitas yang mampu dan proaktif menjawab tantangan zaman yang selalu berubah, manusia terdidik yang beriman dan

profesional sehingga implementasi kurikulum akan memberikan hasil yang maksimal.

Implementasi kurikulum 2013 berbasis kompetensi dan karakter harus melibatkan semua komponen (*stakeholders*), termasuk komponen-komponen sistem pendidikan itu sendiri. Pendidikan dalam kurikulum 2013 diharapkan dapat meningkatkan mutu proses dan hasil pendidikan yang mengarah pada pembentukan budi pekerti dan akhlak mulia peserta didik secara utuh dan seimbang, sesuai dengan standart kompetensi pada setiap jenjang pendidikan. Pendidikan karakter dalam kurikulum 2013 bukan hanya tanggung jawab sekolah semata, tetapi merupakan tanggung jawab semua pihak. Untuk mengefektifkan program pendidikan karakter dan meningkatkan kompetensi dalam kurikulum 2013 diperlukan kordinasi, komunikasi dan jalinan kerja antara sekolah, orangtua, dan pemerintah dalam semua sisi.

Implementasi kurikulum adalah usaha bersama antara Pemerintah dengan pemerintah daerah propinsi dan pemerintah daerah kabupaten/kota. Pemerintah bertanggung jawab dalam mempersiapkan guru dan kepala sekolah untuk melaksanakan kurikulum, serta melakukan evaluasi pelaksanaan kurikulum secara nasional. Dalam tataran propinsi, pemerintah bertanggungjawab dalam melakukan supervisi dan evaluasi terhadap pelaksanaan kurikulum di propinsi terkait. Ditingkat kabupaten/kota, pemerintah bertanggungjawab dalam memberikan bantuan profesional kepada guru dan kepala sekolah dalam melaksanakan kurikulum di kabupaten/kota

B. Faktor- Faktor Pendukung dan Penghambat Dalam Implementasi Kurikulum 2013

Kurikulum 2013 menjanjikan lahirnya generasi penerus bangsa yang produktif, kreatif, inovatif dan berkarakter. Dengan kreatifitas, anak- anak bangsa mampu berinovasi secara produktif untuk menjawab tantangan masa depan yang semakin rumit dan kompleks. Meskipun demikian, keberhasilan kurikulum 2013 yang produktif, kreatif dan inovatif serta dalam merealisasikan tujuan pendidikan nasional untuk membentuk watak dan peradaban bangsa yang bermartabat sangat ditentukan oleh berbagai faktor. Faktor- faktor tersebut antara lain berkaitan dengan kepemimpinan kepala sekolah, aktifitas dan kreatifitas guru, serta fasilitas dan sumber belajar. Saat beberapa faktor tersebut tidak dioptimalkan, maka akan menjadi bagian dari faktor penghambat kurikulum 2013.

Manajemen adalah ilmu yang menunjang keberhasilan suatu kegiatan atau program dengan semaksimal mungkin. Dengan kegiatan manajerial yang optimal, implementasi kurikulum 2013 ini juga akan menghasilkan program yang maksimal, jadi berbagai faktor pendukung yang sekaligus dapat menjadi faktor penghambat implementasi kurikulum 2013 ini dirasa perlu untuk dikaji dan dipelajari.

c. **Kualitas Kinerja Guru yang Baik**

Kualitas kinerja guru dinyatakan dalam Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Republik Indonesia Nomor 16 Tahun 2007 tentang standar kualifikasi akademik dan kompetensi guru. Dijelaskan bahwa standar kompetensi guru dikembangkan secara utuh dari empat kompetensi utama, yaitu: kompetensi pedagogik, kepribadian, sosial, dan profesional. Keempat kompetensi tersebut terintegrasi dalam kinerja guru. Kurikulum 2013 adalah kurikulum terintegrasi yang menggunakan model pembelajaran tematik dengan pendekatan saintifik, jika guru tidak memenuhi kualitas sebagaimana standar kompetensinya, maka pembelajaran tidak dapat mencapai tujuan yang diharapkan.

Guru merupakan implementator kurikulum 2013 yang secara intens bekerja langsung di lapangan, oleh karena itu guru merupakan faktor penting yang sangat besar pengaruhnya, bahkan sangat menentukan berhasil atau tidaknya peserta didik dalam proses pembelajaran. Kurikulum 2013 akan sulit dilaksanakan diberbagai daerah karena faktor persiapan guru yang belum maksimal. Ketidaksiapan guru itu tidak hanya berkaitan dengan urusan kompetensinya, tetapi berkaitan dengan masalah kreatifitasnya, yang juga disebabkan oleh rumusan kurikulum yang lambat disosialisasikan.

Kurikulum 2013 yang berbasis karakter dan kompetensi, antara lain ingin mengubah pola pendidikan dari orientasi terhadap hasil dan

adanya penunjang profesionalisme guru agar terlahir guru- guru yang berkualitas, dan untuk mewujudkan hal tersebut perlu adanya proses yang benar dan konsisten. Untuk bisa berproses dengan konsisten perlu adanya komitmen, dan komitmen untuk menjamin hal ini hanyalah dengan dapat menumbuhkan kesadaran belajar tanpa batas akhir untuk semua guru.⁴⁴ Tanpa adanya proses pembelajaran yang terus menerus oleh guru- guru di Indonesia, maka implementasi kurikulum 2013 tidak dapat berjalan dengan maksimal dan secara otomatis berdampak pada kegagalan mencapai cita- cita yang sudah dirumuskan dalam kurikulum 2013.

Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan sudah melakukan berbagai sosialisasi dan berbagai persiapan dengan mengadakan pelatihan guru dan sejenisnya, hal ini merupakan bentuk kesadaran pemerintah bahwa guru merupakan kunci utama keberhasilan proses pembelajaran di sekolah. Namun masih banyak saja guru yang mengaku tidak memahami implementasi kurikulum 2013, atau terkadang ada pemahaman, namun enggan mengimplementasikan karena berbagai alasan, terutama guru separuh baya atas ketidak pahamnya kepada teknologi, sehingga tidak mempunyai kreatifitas yang cukup tinggi dalam memilih model, strategi serta metode pembelajaran, dan tidak mampu mengembangkan sumber serta media pembelajaran. Guru tidak boleh terjebak dalam rutinitas dan formalitas, masih

⁴⁴Bedjo Sujanto, *Guru di Indonesia dan Perubahan Kurikulum*, (Jakarta: Sagung Seto, 2007), h.30

banyak guru yang enggan memperbaharui informasi atau meningkatkan pengetahuan dan keterampilan terkait profesi. Menjalankan tugas guru dengan ala kadarnya, membuat guru kehilangan idealisme untuk mencetak peserta didiknya menjadi pembelajar yang berkarakter, cerdas dan mandiri.⁴⁵ Artinya kurangnya kesadaran guru adalah salah satu potensi besar yang dapat menggagalkan implementasi kurikulum 2013.

Guru memang memegang peranan terbesar dalam kegiatan implementasi kurikulum 2013, namun juga terdapat beberapa faktor lain yang dapat menghambat kegiatan manajerial dalam implementasi kurikulum 2013, diantaranya adalah belum siapnya buku panduan guru dan buku pegangan siswa, serta anggaran dana untuk menjamin fasilitas belajar mengajar.

Kurikulum 2013 ini meski sudah disosialisasikan sejak akhir tahun 2012, namun tidak dapat dipungkiri bahwa persiapan demi persiapan masih dilaksanakan dengan bertahap, artinya persiapan implementasi kurikulum 2013 belum maksimal. Salah satu dampak dari belum maksimalnya persiapan ini adalah tidak adanya buku panduan guru dan buku pegangan siswa yang memadai, sedangkan dalam implementasinya guru maupun siswa tidak diperkenankan menggunakan buku yang lama dalam kurikulum tingkat satuan pendidikan (KTSP), sehingga untuk mengatasi hal itu pihak sekolah mengunduh buku panduan dari internet dan memperbanyaknya.

⁴⁵Dari Artikel dalam Internet: Permasalahan Implementasi Kurikulum 2013. Lihat di <http://farichinfarich.blogspot.com/2013/11/permasalahan-implementasi-kurikulum-2013.html>, di akses pada 05 Januari 2015

